

Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE.



PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA, VEASE LA 4.ª PLANA.

MADRID.—Martes 8 de Octubre de 1878.—NÚM. 100.

OFICINAS, COLEGIATA, 6, PRINCIPAL DERECHA.

ADVERTENCIA.

Ha terminado el primer trimestre de nuestra publicación. Los lectores han podido formar una idea de nuestro propósito, y si tienen en cuenta los deseos que hemos manifestado de ir mejorando constantemente las condiciones morales y materiales de la GACETA UNIVERSAL, seguramente continuarán favoreciéndonos con su apoyo. En este concepto, suplicamos a los que tal favor nos dispensen, se sirvan renovar su suscripción de la manera más fácil y menos costosa, ó sea por medio de los talones que expende la Sociedad del Timbre en todos los estancos. El buen régimen administrativo exige la regularidad que pedimos en el pago de las suscripciones. Los que devuelvan el número a la Administración, demostrarán de esta manera que dejan de ser suscriptores, y serán considerados como tales los que continúen recibiendo.

Exterior.

Si los excesos de un pueblo fanático y sus continuados crímenes de lesa humanidad justificaron la agresión rusa, y como consecuencia la desmembración del imperio otomano, el haber aplazado su completa desaparición ha de ser la causa de graves complicaciones, que en breve término alterarán profundamente la paz europea.

Las miras interesadas, las mal encubiertas ambiciones de las grandes potencias, y la altanería y soberbia de un pueblo díscolo, produjeron la satisfacción de vanidades que no podían afianzar de una manera definitiva y estable la tranquilidad deseada. Las naciones que no reclamaron a su debido tiempo ser oídas, fueron menospreciadas, y conculcados sagrados derechos internacionales; y los grandes poderes de la tierra, al lesionar intereses que tenían el deber de amparar y defender, obediendo a leyes naturales, sobre las que descansar debe el perfecto equilibrio, suscitaron las justas quejas de pueblos oprimidos y atrajeron la tempestad que se cierne como el principio de un fin, cuya intensidad no se alcanza.

Austria, desvanecida ante la perspectiva de su engrandecimiento con la anexión de la Bosnia y Herzegovina, acometida una empresa superior a sus fuerzas, agotaba los recursos de su trabajado imperio, y al soñar con la creación de un nuevo Estado de la Bosnia, la Dalmacia y la Iliria, no sospechó la impopularidad que arrastraba, que tras la ruina de su agotado Tesoro, puede ocasionarle la pérdida de la Bohemia y la emancipación de la Hungría; ya que no la total extinción de aquella heterogénea nacionalidad.

¿Será extraño a lo que acontece puede el pensamiento profundo del canciller alemán? M. Bismarck no se propuso realmente dar punto a las conferencias, ni terminar de tan extraña forma el protocolo; pero las complicaciones interiores, la falta de una leal inteligencia en los tres imperios, la conducta arrogante y falaz de Inglaterra y los resentimientos mal encubiertos de la Francia, le obligaron quizá a plantearse a las necesidades del momento, desoyendo la voz de su fiel aliada la Italia, única que reclamó en pro de los intereses de Grecia, confiando terciar con su poderosa iniciativa en ulteriores acontecimientos, que siempre preveyó sombríos.

La conducta incierta y vacilante de Francia, plegándose a las exigencias de su siempre enemiga, y cediendo ayer al seductor halago de compensaciones ilusorias, ó encubriendo propósitos que no ha de realizar, contribuyó a empeorar la situación por el protocolo creado. Mañana, al desenvainar la espada en defensa de pueblos oprimidos y de derechos holgados, querrá remediar el mal que coadyuvó a causar. Cuanto mayor sea la importancia de los recursos y las fuerzas vivas que para ello ponga en la balanza, tanto mayores serán los daños que reciba.

No espere el concurso de la Gran Bretaña, que con gusto la arrastraría en su carrera de aventuras, para rehuir el castigo que su soberbia merece; pero llegado este caso, la Francia, respondiendo a su pasado, estará resueltamente al lado de la equidad y de la justicia, que es el emblema de las instituciones, de todo pueblo culto.

Si analizamos la conducta de Inglaterra, nos encontraremos al hombre en la edad madura, que habiendo desconocido en su juventud la vida turbulenta y revoltosa que al adolescente embriaga, se lanza a ella con sobra de irreflexión y falta de fuerzas, y pretendiendo arrastrar en su toruosa carrera a hermanos más sedados y moderados. País esencialmente industrial, se ha alimentado de fomentar discordias, teniendo por único móvil sus intereses comerciales y el agio constante de sus hoy quebrantados mercados.

El dinero no tiene entrañas, dice el adagio vulgar, y esto han sintetizado los gobiernos de la Gran Bretaña; sus grandes estadistas siempre han propendido a estos fines en su política internacional;

pero los gobiernos no son los pueblos, y aquel pueblo es digno de estima por su laboriosidad y sus costumbres.

Si nuestras previsiones no nos engañan, Inglaterra se halla en el ocaso de su apogeo, y recogerá en breve el fruto de su intemperancia. La isla de Chipre, que hoy ocupa, la abandonará en breve, desilusionada de su imperdonable locura, después de haber sacrificado a su vanidad las vidas de sus infelices hijos, aniquilados por el clima, y gruesas sumas de sus ya vaciadas arcas.

La política rusa, apesar de sus aparentes seguridades, le prepara, a no dudar, nuevos desengaños. El emir de Cabul se apresta a repeler la fuerza con la fuerza; y al observar los poderosos medios de que dispone y los oficiales que instruyen y dirigen sus tropas, se ve palpablemente la ingerencia extraña, hábilmente disfrazada. Pero sin pecar de advertidos, abrigamos el convencimiento de que en el Afghanistan no llegarán a romperse las hostilidades; porque quién le asegura a la Gran Bretaña no se reproducen en la India las complicaciones pasadas?

Italia, contenida por la Alemania, enfreando deseos que responden a sus constantes miras, supeditará su acción a las razones de necesidad y conveniencia; pero cuando se lance a favorecer las justas pretensiones de su gemela griega, y a completar su unificación con el Tiro austriaco y el Trentino, será contando con éxito seguro.

La caída del imperio otomano, la decadencia y postración de Inglaterra, la desmembración de Austria, la confederación de los estados slaves y la federación de los escandinavos, que más ó menos tarde ha de realizarse, ha de precipitar la unión sincera de los pueblos latinos, deslindados por sus situaciones geográficas, como contrapeso necesario para la paz del mundo civilizado.

Las nubes amontonadas en el Norte de Europa, la atmósfera pesada que en el Mediterráneo y en el Adriático se respira, y los vientos huracanados que del Asia llegan, aconsejan a los gobiernos la actitud previsora que adoptar deben.

Quizá haya quien nos tache de soñadores, que trasladamos al papel las imágenes de nuestra fantasía; en interés de la humanidad y de la civilización, quisieramos no se realizasen nuestros temores; mas desgraciadamente, la lucha del fanatismo con la ilustración es inevitable; y las viejas creencias en pugna con el progreso humano, cuya marcha es constante, hacen inevitables los escollos que señalamos.

Dichosos nosotros que, relegados al confín más hermoso de Europa, aún podemos aplicarnos a levantar nuestra España al rango que debe ocupar, a su reorganización política-administrativa, y contando con el patriotismo de sus buenos hijos, adoptar una actitud enérgica y armada, pero prudente.

Viaje de S. M. el Rey.

VALLADOLID 7 Octubre.

A las seis y media de la mañana montó S. M. a caballo, y seguido de un numeroso estado mayor, al que se unieron dos oficiales extranjeros, encontró en correcta formación, en el extenso campo de San Isidro, los batallones de San Marcial y Mindanao, regimientos caballería de Lusitania, Talavera y Albuera, y una batería de artillería del 7.º montado.

Recibido por el capitán general, revisó las tropas, y acto continuo dieron principio las maniobras. La infantería verificó diferentes movimientos del orden de batalla a columna y viceversa, por batallones a pie firme y marchando, cambios de frente y formación de cuadros marchando en batalla y defensas de ellos por las guerrillas, bajo el inmediato mando de S. M.

La formación de los cuadros mereció que S. M. mostrase su agrado diferentes veces. También se desplegaron varias guerrillas, que ejecutaron sus movimientos al paso ordinario, ligero y carrera con notable precisión.

Al mando y voz del capitán general, se ejecutaron después por la caballería, con una exactitud que excede a todo elogio, las diferentes evoluciones de la táctica de brigada que S. M. designó, que consistieron en despliegues, columnas cerradas y columnas en escalones. Después se dieron varias cargas por escuadrones, regimientos y toda la brigada al grito de ¡viva el rey! que repitió el inmenso gentío que inundaba los alrededores del campo.

Por último, desfilaron las tropas delante de S. M., quien se dirigió al campamento, donde se encontraba la infantería formando pabellones, y la caballería a pie a tierra. Probó los ranchos de varias compañías y escuadrones, invitando por sí a que lo hicieran los oficiales extranjeros, que eligieron el condimento, así como la buena calidad del pan. Infinidad de personas se agrupaban alrededor del monarca, vitoreándole cada vez que afectosamente dirigía la palabra a los soldados.

Luego pasó a almorzar, teniendo a su izquierda al director de Caballería, colocándose indistintamente, las demás personas de su acompañamiento, los jefes de los cuerpos y ayudantes de los batallones y regimientos.

Terminado el almuerzo, S. M. conversó

con los jefes, oficiales y alumnos, que en diferentes grupos se hallaban a su alrededor.

A la una en punto dió principio el simulacro, que consistió en la defensa y ataque de una posición importante, ejecutándose a la perfección todas las operaciones conducentes al señalado plano, realizándose diferentes cuadros, cargas, cambios de frente y demas, haciendo fuego.

S. M. ordenó que los regimientos de caballería practicasen el manejo del arma, y tanto el de sable como el de lanza se ejecutó con grande acierto.

Dada por S. M. la orden para que las tropas se retiraran a los cuarteles, regresó al palacio a las tres en punto. Anoche hubo comida oficial, a la cual fueron invitadas las autoridades militares, varios jefes de alta graduación, oficiales extranjeros, personas de la servidumbre y alumnos de la Academia.

A las doce de la mañana de hoy 8, ha salido el tren real para Burgos.

Mañana miércoles revisará S. M. el rey las tropas que han de tomar parte en las maniobras militares de Burgos, y son los regimientos de infantería del Infante, Andalucía y Saboya, el batallón cazadores de Llerena, el regimiento de caballería de Villarobledo y tres baterías del 6.º regimiento montado de artillería. Con estas fuerzas, el general en jefe del ejército del Norte ha formado la séptima división al mando del mariscal de campo D. Joaquín Sanchiz y del Castillo, y esta división en tres brigadas, la primera, que manda el brigadier D. Gregorio Jimenez García, y la constituyen el regimiento infantería del Infante (dos batallones); y el batallón cazadores de Llerena; la segunda, que se halla a cargo del brigadier D. Manuel Keller, con los regimientos de Andalucía y Saboya (cuatro batallones), y la tercera que dirige el brigadier D. Manuel Castro con el regimiento (caballería) de cazadores de Villarobledo y el 6.º montado de artillería.

Impresiones del día.

MERECE LEERSE.—La *Voz del Litoral*, periódico dedicado a la defensa de los intereses de la marina, en un razonado artículo indica los medios de mejorar nuestra marina mercante, dulcificando las trabas de todo género que se oponen a su completo desarrollo.

Los crecidos derechos que las maderas de construcción pagan, las infinitas gabelas que pesan sobre el comercio marítimo, y lo que dificultan nuestros aranceles la importación de los más preciados frutos de las provincias ultramarinas, son causas bastante poderosas para su decadencia y postración.

Tiene razon el ilustrado colega. Mientras no se declaren libres de derechos las maderas y los hierros que a construcciones navales se destinan, mientras en nuestras aduanas no se equiparen los adeudos de todas las provincias españolas, sean 6.º ultramarinas, siendo unas mismas cuotas para el abanderamiento nacional, aniquilaremos las fuerzas de nuestros comercios navales, con los retornes en lastre y con un exiguo tráfico de cabotaje.

No debe olvidarse, allí donde esperamos ser oídos, que en circunstancias críticas la marina mercante es un auxiliar poderoso, sin el cual es imposible la guarda de nuestras aguas, la defensa de las costas y el abastecimiento y transporte de la marina de guerra.

Merece meditar el trabajo de nuestro colega, y las tristes reflexiones que sugiere.

CONFORMES.—Hemos iniciado una campaña, que continuaremos, para que se dote a Madrid de Ordenanzas municipales en armonía con el año en que vivimos, y que respondan a todas las necesidades de la población.

Véase lo que a este propósito dice *La Epoca*, pidiendo que se hagan cumplir las hoy vigentes:

«Se nos objetará, y con razon, que entre las Ordenanzas municipales (a las de Madrid nos referimos) y la ley orgánica vigente existe notorio desacuerdo, porque aquéllas nacían de la ley de 1845, y ya no existe; pero por lo mismo solicitamos que al poner en acuerdo y consonancia unas disposiciones con otras, se fije la consideración de los poderes públicos en la necesidad urgente de que las grandes poblaciones tengan para su vida interior leyes especiales, que ya deberían haber sido presentadas, discutidas y aprobadas, si no tuviéramos la mala costumbre de perder el tiempo en cosas de poca sustancia.»

Mucho nos satisface que coincida nuestro pobre parecer con la autorizada y respetable opinión de tan estimado colega.

NO LE DUELEN PRENDAS.—El periódico que apesar de contar poco tiempo de vida se ha puesto a la cabeza de la prensa constitucional, habla anoche el siguiente lenguaje, en el que resaltan patriotismo y lealtad:

«Por nuestra parte, dice, declaramos sin ambages que si el partido constitucional alcanzase alguna vez el poder; si los elementos avanzados no modificasen la actitud en que hoy están y no se decidieran a

ejercer su influencia por medio del ejercicio de los derechos políticos que la Constitución otorga a cada ciudadano, haciendo por el contrario, hostiles protestas, le diríamos a nuestro partido que no se contentara con declarar de palabra que su política había fracasado, sino que retirándose inmediata y voluntariamente del poder, aconsejara a la Corona desde luego el llamamiento de los hombres y de las fuerzas políticas que naturalmente simbolizan la resistencia, y que tienen el mismo derecho a gobernar en ciertos períodos históricos provocados por la locura y la ingratitude de los pueblos, que el que gozan los partidos liberales en las horas solemnes en que todavía las transacciones pueden ser fecundas.»

La GACETA UNIVERSAL aplaude sinceramente tan nobles declaraciones de hoy, y toma acta de ellas para mañana.

LEGÍTIMO ORGULLO.—Quien haya saboreado el elocuente brindis del Sr. Castelar en el banquete dado en su obsequio por M. Anatolio de la Forge, no puede por menos de sentir legítimo orgullo al admirar las privilegiadas dotes del demócrata español, orador el más insigne de esta escuela en el mundo civilizado.

El Sr. Castelar, con un civismo que le honra y gran sensatez, viene aplicándose largo tiempo há en encauzar las corrientes democráticas que él contribuyó a desbordar en la efervescencia de sus años juveniles, dando con esto una gran lección a nuestros partidos políticos, y propagando hoy aspiraciones de orden que están en la conciencia de todos los pueblos que miran su porvenir serenamente.

Pero las doctrinas del gran orador, ¿son las esencialmente dogmáticas, ó difieren de las de los conciliados, que son a la vez federales, socialistas, comunistas é internacionalistas? ¿Cómo pueden amalgamarse, para la regeneración de un país, tendencias tan opuestas como inconvenientes?

NOS FELICITAMOS.—Entre las numerosas muestras de adhesión que recibe S. M. durante su expedición, debe haber sido muy del agrado de D. Alfonso XII la de los constitucionales de Valladolid.

Un rey lleno de aspiraciones generosas y un pueblo que se agrupa alrededor de su joven soberano, aún nos hacen tener fe en el porvenir de la Patria, que es, no hay que dudarlo, el porvenir de la monarquía, legítima y genuina encarnación de aquélla.

NO HAY PARA QUÉ EXTRAÑARSE.—El *Pueblo* comenta unas líneas de nuestro diario, dirigidas al apremiamento con que se buscaba sucesor al malogrado Sr. Alzugaray.

Hay puestos por su indole tan delicados, que exige algún detenimiento el examen de calidades de personas para desempeñarlos; puestos en que la pasión política jamás influir puede.

No extrañe el colega la energía de nuestro lenguaje, puesto que por energía entiende la razon y la verdad, a que siempre ajustamos nuestras apreciaciones.

CUIDADO CON LOS NEOS.—En la Habana ha empezado a publicarse un periódico absolutista con el nombre de *La Patria*. Creemos poder asegurar no fructificará esta semilla en aquellas imaginaciones tan ricas como espontáneas.

¿Pero quién dice no fanatizarán el tabaco, el azúcar y el café?

Todo es creíble en los neos.

¡Pobres de nosotros si inventan cuestiones y letanías en estos productos!

Fumarán solos.

NO ESTÁ EN LO JUSTO.—Se hace cargo *La Epoca* de nuestras apreciaciones en la cuestión marroquí, y con la habilidad que le es familiar, sosteniendo las ideas que sustentando viene, cree que nuestro Gobierno ha hecho suficiente con reclamar al del sultan la reparación de los agravios, desmanes y hasta crímenes por los riffeños inferidos; pero se olvida nuestro colega de la confesión shrifiana, de ser impotente para remediarlos.

¿Qué remedio queda? Esperamos la respuesta.

VUELVA USTED POR OTRA.—Hablando de la GACETA UNIVERSAL, pregunta *El Pabellón*:

«¿Sería este periódico el que, según dijo un apreciable colega, le hacia falta al señor presidente del Consejo?»

No somos el periódico que le hacia falta al señor presidente del Consejo; quisieramos ser el periódico que le hace falta al País.

Los periódicos.

Con motivo del discurso del Sr. Castelar, *El Diario Español* procura concitar contra aquél las iras de los periódicos reformistas y cantonales.

La travesura del colega no puede ser más primitiva; dice *El Globo*.

Y sin embargo, le da resultado.

El Tiempo dice, con el Sr. Castelar, que para que una obra progresiva adquiera la solidez necesaria, precisa fundarla en la

conciencia pública, extenderla por los medios legales, nutrir la en el asentimiento universal, y no tenerla por establecida hasta que no haya pasado de la mente de las sectas a las fórmulas de las leyes, y de las fórmulas de las leyes a la vida práctica y real de las costumbres.

Trabaje la democracia para conseguirlo.

Dice *La Nueva Prensa* que el Gobierno, en su afán de restaurar, ha restaurado hasta el poder de la teocracia, yendo en esto más lejos que los gobiernos moderados del período constitucional.

Tanto miedo tienen algunos demócratas al clero, que le ven en todas partes.

Dice el *Irurac-bat*, de Bilbao, que después de las maniobras militares en Alaya las cosas quedarán como están en las Provincias Vascongadas. Es decir, que no se disolverá el ejército del Norte, ni se alzará la suspensión de garantías en aquel país. Es posible.

De *Los Debates*: «Segun leemos en *El Faro Andressense*, en San Andres de Palomar se ha desarrollado la viruela en las aves de corral.

Mucho celebraremos que el contagio no se extienda hasta hacer víctima de su dañino influjo al *pavo*, que este año, como en los cuatro últimos, se comerá por Pascua *La Política*».

Ya que *Los Debates* no tiene esperanza de comerse el pavo de esta Navidad, desea que *La Política* no se lo coma tampoco.

Telegramas.

Pesth 7.—Continúa la misma situación respecto al ministerio. Es probable que el Sr. Tizza quede solo, encargándose de la formación del nuevo ministerio.

Simla 7.—Se desmiente la toma de Alismusjid por el ejército inglés, cuya noticia han dado equivocadamente hoy varios periódicos de la India.

Roma 7.—El gobierno italiano ha manifestado a los gobiernos de Egipto, Francia é Inglaterra su deseo de tomar parte en la administración internacional establecida en el Egipto. Los gobiernos de los indicados países han contestado que no era una cuestión administrativa internacional la entrada de súbditos extranjeros en el ministerio egipcio, añadiendo que a esto no se le había dado ningún carácter político ni oficial, y que dicha entrada debía considerarse sólo a título gracioso.

Nueva-York 8.—Ha sido sofocada por completo la insurrección negra de la isla de Santa Cruz. Los principales promotores han sido presos. El origen ó pretexto de la insurrección fué la reglamentación sobre las condiciones del trabajo.

Bucharest 8.—Cámara de los diputados.—Se nombra una comisión encargada de emitir dictamen sobre el tratado de Berlin. La mayoría de ella resulta favorable al gobierno, y da un dictamen aprobando las conclusiones de dicho tratado.

Viena 8.—El emperador ha dirigido una carta al príncipe Auesperg aceptando la dimisión del ministerio cisleithano. Un decreto imperial dispone que los ministros dimisionarios sigan encargados de los negocios hasta que se forme el nuevo gabinete. El representante de Turquía, Caratheodory, sale hoy de esta capital con dirección a Constantinopla. Este viaje está relacionado con la cuestión de Oriente, en la parte que se refiere únicamente a Austria y Turquía.

Roma 7.—Todas las pequeñas dificultades que existían entre la Santa Sede y el gobierno español han quedado definitivamente arregladas.

Viena 7.—El emperador de Austria ha aceptado la dimisión que le ha presentado el ministerio austriaco.

Belgrado 7.—El jefe de los insurrectos de la Bosnia, Hadjilova, ha sido hecho prisionero por los austriacos.

Londres 7.—Se activan de una manera prodigiosa los preparativos militares.

Paris 7.—Bolsa: 3 por 100 frances, 75,35; 5 id., 113,35; exterior español, 143,4; interior, 13 1/2; consolidado, 94 1/16.—Bolsin: Interior, 14 3/16; exterior, 14 5/8; amortizable, 32 5/16.—*Fabra*.

Viena 7.—La Puerta ha declarado terminantemente que se opone a la ocupación de Novi-bazar. El ministerio austriaco ha dado una respuesta enérgica al sultan, y las relaciones entre ambos países vuelven a ser muy tirantes. Pudieran ocurrir complicaciones por la severa actitud de Austria.

Paris 7.—Al periódico *El Nacional* le telegrafian de Londres que *There-Ali* toma la iniciativa en la ejecución de todos los planes. Supónese que Rusia ha tomado la dirección oficiosa de los asuntos militares del Afghanistan. El gabinete inglés ha decidido la salida precipitada del general Baker.

Londres 7.—Las kabilas inmediatas a las fronteras del Afghanistan se han acercado a la misma. La población anglo-india se pronuncia en favor de la guerra inmediata. De ambas partes se hacen grandes preparativos belicosos. Se espera la mediación del sultan para evitar la lucha.

Berlin 8.—El gobierno está muy preocupado con el deseo del emperador Gui-

lhermo de volver a la direccion de los negocios. Se teme que su salud no este suficientemente restablecida para este trabajo.

Londres 8.—A pesar de la actividad de las esferas politicas, se carece de noticias.

Paris 8.—Se celebran continuas conferencias entre los diputados y senadores de la oposicion.

Viena 8.—M. Tizza no formara gabinete. Disuelto el anterior ministerio, sabese que no tendra mayoria en el Parlamento.

Noticias.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Guerra.—Reales decretos nombrando segundo cabo de la capitania general de Andalucia y gobernador militar de la provincia de Sevilla.

Fomento.—Real decreto disponiendo se incluya en el plan general de carreteras del Estado, entre las de tercer orden de la provincia de Oviedo.

Real orden disponiendo cese en el despacho interino de la direccion de Instruccion publica, agricultura e industria el director general de Obras publicas.

La sociedad El Fomento de las Artes ha acordado la creacion de una catedra de Hacienda popular.

Ayer se reunió la Junta de vigilancia de arreglo de la deuda del Estado, bajo la presidencia del Sr. Orovino.

El Sr. Romero Robledo saldra el 10 del actual, con direccion a esta corte, adonde llegará el 11 por la mañana.

Se encuentra más aliviado de su leve indisposicion el gobernador de la provincia de Ciudad-Real, habiendo salido para Manzanares.

S. M. el rey invitó ayer a almorzar en los campos de San Isidro, de Valladolid, a todos los jefes y oficiales de las tropas que han maniobrado en dicho punto.

Han sido sentenciados a muerte por los tribunales de marina del departamento de Cádiz tres jóvenes, que formaban parte de la tripulacion de un barco mercante.

El mayor de los tres reos tenia 19 años y el menor 16 cuando cometieron el delito.

De la torre de la iglesia de Sangarren se cayó hace pocos dias a la calle un joven que volteaba una campana anunciando la fiesta que debia celebrarse en dicho pueblo.

La recaudacion de las aduanas de la Peninsula e islas Baleares, obtenida en el mes de Setiembre último, asciende a pesetas 8,378,515,58.

Las provincias en cuyas aduanas ha habido mayor recaudacion que en el mes de Setiembre de 1877, son las siguientes: Badajoz, Barcelona, Cádiz, Castellon, Coruña, Gerona, Huelva, Santander, Tarragona, Valencia, Vizcaya y Baleares.

Se ha concedido al ayuntamiento de Navacerrada la autorizacion competente para hacer una gran reforma en la cárcel. El ayuntamiento y más de cien contribuyentes se han asociado para garantizar al contratista de las obras el importe de los plazos en la forma y épocas que se designen en el remate.

Ha vuelto a encargarse del mando del gobierno de la Coruña D. Antonio Candalija.

El alcalde del distrito del Hospicio va a dar las ordenes oportunas para que desaparezca el verdadero público que hay en la calle de Fuencarral, frente a las casas números 99 y 101, por ser dicho foco perjudicial a la salud.

Han salido de Badajoz para el Gévora muchos jornaleros con objeto de ocuparse en los trabajos de conduccion de aguas a dicha capital.

El 3 y el 4 de Noviembre habrá en Sevilla carreras de caballos. Para el primer dia habrá cinco premios, uno de 5,000 rs., tres de 3,000 y uno de 2,000.

Los otros cinco del segundo dia serán: uno de 4,000, tres de 3,000 y uno de 2,000.

La noticia relativa a la muerte del cura de Mazaricos ha resultado inexacta.

Por el Gobierno civil de la provincia ha sido autorizada la publicacion de los periódicos El Murciélagos y Los Teatros, el primero será de carácter festivo.

Por el Gobierno civil de la provincia ha sido informada una instancia en que don Manuel Henao y Muñoz solicita autorizacion para publicar en esta corte un periódico politico bajo el titulo de El Lazarillo.

Por la linea del Norte han llegado hoy a Madrid la señora del excelentísimo señor ministro de la Guerra y la marquesa de Navamorcuende.

En el correo de Andalucia ha llegado esta mañana el ex-ministro D. José Maria de Beranger.

Mañana visitarán los duques de Montpensier el museo de Pinturas.

Segun el parte sanitario recibido hoy en el Gobierno civil a las dos de la tarde, solamente en el barrio de las Descalzas se encuentran dos convalecientes del tifus, en la calle de Tetuan.

Han llegado a Granada la señora condesa de Lombillo y su hija.

Ha arribado al puerto de Málaga, procedente de los presidios menores de Africa, el vapor Villarreal.

Ha llegado a Pontevedra el capitán general de Galicia, conde de las Quemadas.

El estado de la salud pública sigue siendo satisfactorio.

La Junta de sanidad de Alicante ha dispuesto que un médico inspeccione los trenes, por si llega algun enfermo de sospechosa procedencia, y que los equipajes de oficiales y voluntarios de Cuba se fumiguen en un sitio destinado para esta operacion.

En Navacerrada se vendieron en el mes de Setiembre 2,000 arrobas de vino a 14 y 15 rs. arroba. Se está recolectando la uva, cuya cosecha es buena apesar de haber disminuido una octava parte de su peso, a consecuencia de la gran sequia que atravesamos.

Ha llegado a Vigo el vapor-correo frances Niger, con la correspondencia y pasajeros, procedente de la Republica Argentina, en cuyo buque embarcarán para Burdeos la familia del señor ministro de Ultramar y los Sres. Lopez de Neira, Gasset y Artime, Riestra (D. Francisco), y algunas otras personas de distincion.

La recaudacion de las aduanas ofrece en el primer trimestre del año económico un resultado favorable, ya se le compare con el obtenido en igual periodo del año anterior, ó con el presupuesto aprobado para el corriente. En el primer caso arroja un aumento de 2,855,000 pesetas, y en el segundo de 700,000.

La sesion inaugural de la comision especial arancelaria se celebrará el dia 15 del actual, a las dos de la tarde, en el despacho del señor ministro de Hacienda.

Ha contraido matrimonio en Sevilla el conocido espada Cara-ancha.

Anteayer, hallándose jugando al toro varios chicos en la calle del Marqués de la Ensenada, resultó el que hacia de cornúpeto con una grave herida en el cuello, que le infirió con una espada de madera uno de los muchachos que hacia de mata-dor. La cuadrilla fué puesta a disposicion del juzgado de guardia.

Un fuerte terremoto ha producido graves desastres en varias localidades de Umbria, especialmente en Spoleto, Trevi, Beagna y Montefalco.

Los muros del santuario de Nuestra Señora Auxilium Christianorum han venido al suelo, conservándose intacta la imagen de Nuestra Señora.

La catedral de Spoleto tambien ha sufrido daños de consideracion.

Al saber lo ocurrido, Su Santidad se apresuró a enviar 1,000 liras para atender a las necesidades más apremiantes.

Ayer tarde, en la calle de Espoz y Mina fueron detenidos un corredor y dos licenciados del ejército de Cuba, por suponer los licenciados que el corredor les habia estafado un abonaré y ajustes de la Caja de Ultramar.

El conocido aficionado de Valladolid don Mariano Emilio Gante, dió el dia 3 una corrida de toros en su deliciosa quinta.

Bellas y elegantes señoritas la presidieron, y terminó con una comida excelente, que estuvo a cargo del reputado fondista Sr. Passini.

El subsecretario de Ultramar despachó ayer con el presidente del Consejo de ministros.

Su Santidad recibió el dia 4 de Octubre en la sala del Consistorio a las Hijas del Sagrado Corazon, al mismo tiempo que a las colegialas del mismo instituto existentes en la ciudad de Frascati.

Las autoridades inglesas han impuesto 30 dias de rigorosa cuarentena a todas las procedencias de Marruecos con patente limpia y salud a bordo, y que antes de ser admitidas sufran fumigaciones, espurgos y ventileo. En Gibraltar no ha ocurrido ningun caso de fiebre, y la salud pública es inmejorable.

En la calle de las Provisiones, un perro mordió ayer a un joven.

Se ha dispuesto que el mando del vapor Maria, y las segundas comandancias Jorge Juan y Barcáiztegui se confien a tenientes de navio de primera clase, mientras subsista la escasez de personal del empleo inmediato inferior.

El periódico La Crónica, de Badajoz, ha sido denunciado.

En Palma de Mallorca se han tomado medidas para evitar los desórdenes que habia en el muelle a la llegada del vapor-correo de Barcelona.

Al presentarse S. M. el rey en el cuartel de la Merced (de Valladolid) a inspeccionar el edificio militar, mandó tocar llamada, presentándose inmediatamente cuatro soldados, a quienes entregó dos onzas de oro para que se las repartieran, en premio de haber sido los primeros en acudir donde el deber les llamaba.

En Lantaño, cerca de Caldas de Reyes, ha ocurrido una sensible desgracia. Hallábase un pobre labrador en medio de su familia, y penetraron por el tejado de la casa unos malhechores, los cuales dispararon sobre el dueño de la casa, dejándole muerto entre su mujer e hijos.

Terminada la primera parte de los ejercicios militares verificados en Valladolid, al apearse el rey del caballo para entrar en su tienda de campaña, una linda señorita entregó a S. M. un precioso ramo de flores.

Se ha prevenido por el ministerio de Marina que, con objeto de proteger la industria nacional, todos los pertrechos y efectos que se adquieren por los fondos económicos de los buques de guerra, sean precisamente de procedencia española.

El dia 6 del corriente, a las once de su mañana, fué recibida por S. M. el rey, en audiencia privada, una numerosa comision del partido constitucional de Valladolid, que salió muy satisfecha de la real cámara, por las lisonjeras frases que escuchó de los augustos labios del monarca.

Durante el mes de Setiembre último han entrado en el puerto del Ferrol los buques siguientes:

Uno español de guerra, con 400 tripulantes; 36 mercantes españoles, con 464 tripulantes y 513 pasajeros, y dos extranjeros, con 26 tripulantes.

Fueron despachados: uno de guerra español, con 414 tripulantes; 35 españoles mercantes, con 457 tripulantes y 247 pasajeros, y dos extranjeros, con 25 tripulantes y dos pasajeros.

Ayer salió de Paris, en direccion a esta corte el director de Beneficencia, Sr. Campoamor.

Esta mañana, en la calle de Serrano, un individuo trató de estafar a varios licenciados del ejército de Cuba 4,000 reales en billetes que acaban de percibir de sus alcances. La oportuna intervencion de otros licenciados hizo que no se llevara a cabo el timo proyectado.

A las nueve de la mañana de hoy, un hombre de unos veintiocho años de edad, que se hallaba regando unas macetas en el tejado de una casa de la calle del Oso, tuvo la desgracia de resbalarse, cayendo a la calle y quedando muerto en el acto. Deja en la orfandad a varios hijos de pocos años.

Es probable que con motivo de las precauciones tomadas por la direccion general de Sanidad con los licenciados del ejército procedentes de la isla de Cuba, se obligue a guardar cuarentena en Santander a los vapores-correos Guipúzcoa y Comillas, que conducen a la Peninsula los batallones de infanteria de marina.

Muy pronto pasará a informe de la Junta consultiva de caminos, canales y puertos el expediente promovido por la sociedad titulada La Abundancia, en solicitud de que se le conceda autorizacion para construir un canal de riego derivado del rio Guadalantín, que fertilice terrenos del término de Totana, en la provincia de Murcia.

Esta tarde han conferenciado con el señor presidente del Consejo de ministros los señores general Azcárraga y Calderon Collantes, ministro de Gracia y Justicia.

Ayer salió para Barcelona el distinguido ingeniero mecánico belga D. Eugenio Laban.

Hoy ha vuelto a encargarse de la direccion de Instruccion pública y agricultura el Sr. D. José de Cárdenas.

Los antiguos maestros de primera enseñanza de toda Italia se han reunido en sociedad para litigar con el gobierno, demandándole por no haber dado cumplimiento a la ley de cesantes. La reclamacion asciende a varios millones de liras.

D. José Leandro Diaz ha sido nombrado oficial segundo de negociado de contribuciones de Guipúzcoa.

Ha salido para la capital de Umbria monseñor Paulucci, obispo que ha sido de las diócesis unidas de Nepi y Sutri, y actualmente administrador de la diócesis de Perugia, en representacion de Su Santidad.

A mediados de este mes parece que empezarán las obras del cuartel que se va a construir en Laguardia, bajo la direccion del cuerpo de Ingenieros.

Ha regresado a Madrid y vuelto a encargarse de la direccion de Establecimientos penales D. Federico Villalva.

En uno de los últimos dias de exámenes de la Universidad literaria de Sevilla, y estando verificando uno de los alumnos de derecho canónico, fué acometido de un fuerte ataque epiléptico, del que falleció a las pocas horas.

Anoche en el Bolsin quedó el consolidado a 15,45 al contado y fin de mes.

Ayer a las doce del dia entró en el puerto de San Sebastian, procedente de San Juan de Luz y Pasajes, el vapor de guerra frances Traveller, de fuerza de 950 caballos, 90 individuos de tripulacion y 4 cañones, al mando del teniente de navio monsieur Giron.

Ha solicitado y obtenido permiso para venir a Madrid, con motivo de la reciente desgracia que ha experimentado, el señor Alcalá Galiano, gobernador civil de la provincia de Alicante.

Los señores duques de Montpensier saldrán de Madrid mañana ó pasado, a las ocho y media de la mañana, en tren real con direccion a Sevilla, adonde llegarán a las diez y media de la noche.

El Sr. D. Julio Simon ha presentado al Sr. Castelar como miembro correspondiente del instituto de Francia, dignidad que han tenido Martinez de la Rosa, Alejandro Herculano, Gayangos y otros españoles ilustres.

Ayer fué avisado el juzgado de guardia de que en la casa núm. 1 del barrio de las Injurias yacia insepulto desde el dia 5 el cadáver de un hombre.

La Guardia civil del puesto de Ibiza ha dado muerte al famoso criminal, licenciado de presidio, José Antonio Pentara. Perseguido constantemente por los individuos de esta benemérita institucion, y al darle alcance é intimarle la rendicion, disparó a una guardia una pistola, sin causarle afortunadamente daño alguno, por haber reventado el arma. En vista de tan villano proceder, el guardia le disparó su fusil, dejando cadáver en el acto al criminal.

Ayer se encargó nuevamente de la capitania general el Sr. Primo de Rivera.

En la villa de Pons (provincia de Lérida) ha sido aumentada la fuerza de Guardia civil.

El gobernador de la provincia de Almería ha dispuesto que la Guardia civil persiga sin descanso una partida de criminales que, en número de seis, parece se ha presentado en el término de Tijola.

En el tren-correo de Valencia ha llegado hoy a esta corte el general D. Romualdo Palacios.

Durante las veinticuatro horas trascurridas desde las diez de la mañana de ayer, han sido detenidos en Madrid por diferentes delitos leves 51 individuos de ambos sexos.

Tambien han sido detenidos y puestos a disposicion del juzgado de guardia por causas graves 5 individuos más.

Ha llegado a Murcia el coronel de carabineros del distrito, Sr. Laserna.

Ha sido trasladado a Vigo el juez de primera instancia de Alcoy, D. Vicente Cremades.

El dia 4 del corriente se declaró un voraz incendio en un gran pajar y cochera situados en las afueras del pueblo de Castejón de Valdejasa, habiendo sido dominado a las tres horas por los esfuerzos de la autoridad, vecinos y Guardia civil.

El termómetro Linares marcaba hoy a las ocho de la mañana 16,3, a las doce 18,5 y a las dos de la tarde 19,8.

El Público.

Nos piden que roguemos a la empresa del tranvia de las Estaciones y mercados que encargue a sus cobradores un poco más cuidado del que tienen con la moneda de cobre, pues algunos de ellos, por no mirarla sin duda, suelen dar piezas falsas en los cambios con alguna frecuencia, y la repeticion de estos descuidos pudiera hacer poco favor al buen nombre de los dependientes, é indirectamente al de la misma compania.

ALMANAQUE Y CULTOS.

SANTOS DEL DIA 9.—San Dionisio Areopagita y compañeros mártires.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Antonio del Prado, donde principia el triduo de funciones al glorioso San Francisco de Borja.

Continúa la novena de Nuestra Señora del Rosario.

Tambien continúa en San Andres la novena de Nuestra Señora del Pilar.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora del Rosario en las monjas de Santa Catalina de Sena.

METEOROLOG A.

La temperatura en Madrid fué ayer a las seis de la tarde de 19,3, y a las nueve de la noche de 16,5.

El dia 7 la temperatura a las nueve de la mañana fué: en San Sebastian 23,4, en Bilbao 23,0, en Oviedo, 20,0, en la Coruña 18,4, en Sevilla 23,1, en Granada 18,0, en Cartagena 18,3, en Alicante, 25,4, en Murcia 21,9, en Valencia 15,6, en Palma 00,0, en Barcelona 21,6, en Teruel 17,6, en Zaragoza 17,2, en Soria 16,2, en Burgos, 20,2, en Valladolid 19,6, en Salamanca 20,0, en Ciudad-Real 19,0, en Albacete 20,0, en Lisboa 19,5.

Ayer llovió en Burgos, Lugo, Palencia, Segovia y Zamora.

Movimiento de la Poblacion del Dia 7.

Table with columns: DISTRITOS, N, D, M, DISTRITOS, N, D, M. Rows include Palacio, Universidad, Centros, Hospicio, Buenavista, Congreso, Hospital, Inclusa, Latina, Audiencia.

SUBSISTENCIAS.

Ayer fueron degolladas en el Matadero para el consumo público 150 vacas, 976 carneros, 000 cerdos, 80 terneros, 000 cabritos. Total de reses, 1.026. Su peso en libras, 86.401.

En los mercados se vendió la carne de vaca a una peseta 31 céntimos el kilo: el carnero, a 1-10; el tocino añejo, de 1-93 a 2-02; el jamon, de 2-69 a 3-80; los garbanzos, de 0-54 a 1-28; el arroz, de 0-54 a 0-70; las patatas, de 0-13 a 0-19; el habon, de 1-06 a 1-42; el pan, de 0-48 a 0-52; el aceite, de 0-60 a 0-66 la libra; el vino, de 0-28 a 0-35 el cuartillo; el carbon vegetal, a 1-75 la arroba; el mineral a 1-25; el oak, a 1-00 idem.

Los productos recaudados ayer por arbitrios sobre artículos de consumo ascendieron a 50,526 pesetas 33 céntimos.

BOLSA DEL DIA 7 DE OCTUBRE.

COTIZACION OFICIAL.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Último precio. Rows include 3 por 100 interior, Id. exterior, Residuos de 3 por 100 interior, Id. exterior, 2 por 100 interior, Id. exterior, etc.

CAMBIOS.

Londres, a noventa dias fecha, 47-80. Paris, a ocho dias vista, 4-98. Oro viejo, 0-60. Centenos de Isabel II, 0-50. Id. modernos, 0-50. Plata, 0-80.

DISPOSICIONES OFICIALES.

PAGOS.—Por la Caja general de depósitos se satisfarán mañana, de diez a dos, los intereses de resguardos no depositados, resguardos amortizados y bonos del Tesoro.

Mañana, de once a dos, se satisfará por la Tesoreria de la direccion de la Deuda el importe de las facturas de intereses de obligaciones generales de ferrocarriles, correspondientes al vencimiento de 1.º de Julio último, cuya numeracion es la siguiente: Obligaciones generales, facturas números 4.149 a 4.167. Idem de Alar a Santander, números 128 a 132.

En la Tesoreria central se satisfará mañana a los contratistas por servicios de guerra, obras públicas y otros conceptos el resto de los créditos que figuran en la relacion del undécimo grupo, tercera cuarta parte, con el número 44, números 45 a 49 y parte del 50 de sorteo, que comprenden los números 9, 35, 48, 41, 50, 14 y 13 de presentacion.

SUBASTAS.—La Junta de la Deuda ha dispuesto que el dia 24 del corriente, a las doce de la mañana, se verifique ante la misma la vigesimosexta subasta para la amortizacion de renta perpetua interior y exterior, correspondiente al presente mes. La suma disponible al efecto es la de 750,000 pesetas, doznava parte de la cantidad consignada en el presupuesto especial de ventas de bienes desamortizados, mas 97,534 pesetas 18 céntimos por recaudacion obtenida en el mes de Agosto último por ventas posteriores al 30 de Junio de 1876 de bienes del Estado en general, incluso el 20 por 100 de propios, que hacen un total de 817,534 pesetas 18 céntimos. La expresada subasta se verificará a tipo abierto, comprendiéndose en ella los títulos de renta perpetua interior y exterior, y admitiéndose proposiciones, no solo en esta direccion general, sino en las oficinas de Hacienda de España en Paris y Londres, y en las administraciones económicas de todas las provincias de la Peninsula.

La Diputacion provincial ha acordado sacar a licitacion pública el suministro del pan que por término de un año necesitan los establecimientos de Beneficencia, Hospicio y hospital de San Juan de Dios, al tipo de 40 céntimos de peseta kilogramo: fianza provisional para tomar parte en la subasta 12,500 pesetas, y como definitiva el 20 por 100 del importe de una anualidad al precio del remate. El remate se verificará en la casa-palacio de la Diputacion, plaza de Santiago, número 2, el dia 4 de Noviembre próximo, a las dos de la tarde.

Conocimientos útiles.

Ciencias.

Nada es más importante, bajo el punto de vista de la salud, que la pureza del agua, siendo indispensable para la cocción de los alimentos, así como para disolver el jabón, sin cuyas condiciones no pueden realizarse la digestión ni la asimilación...

El número 44 de La Naturaleza publica los siguientes trabajos: La prensa de relieve para ciegos.—El río Amarillo.—Gran globo cautivo de M. Henry Giffard.—Las Orquídeas.—La luz zodiacal y la frecuencia de las manchas del Sol.—La Exposición universal en 1887 y en 1878.—La Saturnia Vacuna.—La edad de piedra en la época actual.—Aparato avisador en los temblores de tierra.

Este número contiene además siete preciosos grabados.

Artes.

El famoso compositor Listz, que visita en estos momentos, y según su costumbre de todos los años, la Ciudad Eterna, no piensa abandonarla hasta cerca de Navidad. Ocupase actualmente en componer un oratorio dramático, cuyas palabras le ha dado el baron de Dingelstedt.

que llegada la hora de comenzar, sólo se encontraran en el salón una media docena de oyentes. Comprendió Listz, desde luego, que debían ser lo más selecto de los aficionados de la villa, y tocó aquel día como lo hubiera hecho ante la entendida corte, cuyas delicias hicieron Haydn y Mozart. Aquella media docena de espectadores hizo, en efecto, más ruido que la más disciplinada claque, y el maestro, despues de este triunfo, se levantó á darles gracias, invitándoles llana y cordialmente á seguirle á su hotel y hoarar su cena de aquella noche.

Agricultura.

En un trabajo que recientemente se ha publicado en Inglaterra acerca de la India, se encuentran los datos siguientes: Aunque tarde, se han adoptado al fin algunas medidas encaminadas á defender las riquezas forestales de la India contra las devastaciones de que han sido objeto por espacio de largo tiempo bajo los poderes de la Compañía de las Indias, que no ha impedido las talas y descuajes que ejecutan las tribus independientes, ni el libre y absoluto tránsito de los ganados, ni los incendios, ni los daños de toda clase, que han disminuido en una proporción enorme las superficies pobladas. Ahora se cuida y se conserva con atención lo que ha quedado, y en Bengala se han repoblado 346,726 hectáreas de terrenos rasos y desnudados, y en Assam se trata de salvar lo que queda del precioso ficus elastica, del que se obtiene excelente caoutchouc.

La conservación de los montes es un deber imperioso en un país en que la irregularidad de las lluvias produce hambres tan frecuentes como terribles, y donde actualmente sufren esta calamidad 41 millones de habitantes.

Industria.

Sabido es que la pasa de Valencia se consume en gran cantidad en las cocinas inglesas para la preparación de diferentes clases de alimentos, mientras que la de Málaga se compra casi exclusivamente para ofrecerla en las mesas como postre. Un inteligente cosechero de Jabea ha pensado si sería útil convertir una buena parte de uva en pasa para postres, y al efecto ha principiado por curar este año una gran partida de fruto, siguiendo los procedimientos empleados en Málaga. A este efecto ha pedido trabajadores á dicha provincia, y según nuestras noticias, el ensayo marcha perfectamente.

El sujeto á que nos hemos referido, ha iniciado á la vez otra reforma importante, la de separar la producción de la uva de la industria de la pasa, y puesto en práctica este pensamiento, ha empezado por pagar el fruto cortado ya á seis reales arroba, que es el precio á que él calcula que podría pagarse en años regulares.

Como para un quintal de pasa se emplean hoy en Jabea doce arrobas de uva, resulta que el cosechero obtendrá por esas

doce arrobas de uva 72 rs., precio muy bueno y superior relativamente al que puede alcanzar el quintal de pasa correspondiente á las doce arrobas de fruto tierno. No hay para qué decir que si la nueva industria llega á adquirir desarrollo, la agricultura, en la region del moscatel, está de enhorabuena.

Un periódico americano calcula que el número de cabezas de ganado lanar que existen en el mundo, es de 484 á 600 millones, de los cuales los Estados Unidos y la Gran Bretaña poseen 36 millones cada uno.

Desde 1801 á 1875 la lana anualmente obtenida en la Gran Bretaña é Irlanda, ha subido de 94 á 325 millones de libras.

En Francia la producción ha subido también de un modo extraordinario, aumentando en finura, lo cual explica la superioridad de los paños franceses.

La producción de los Estados Unidos, muy pequeña en principios del siglo, se eleva á 200 millones de libras, contribuyendo á ello la California con una cuarta parte, y el resto de las costas del Pacífico en un tercio de la producción.

Australia produce 284 millones de libras; Buenos-Aires y la Plata, 222.

El total de la producción en el año último es de 1.467 millones de libras de lana sucia, con un valor de 150 millones de duros; cuya lana despues de lavada, sólo pesa 852 millones de libras.

Curiosidades.

Muchas personas ignoran que hay leones negros, grises y rojos. El leon rojo, indígena de la Argelia, es el más grande de sus congéneres, probablemente porque vive en un país abundante en pastos y en el cual le es fácil proporcionarse un alimento abundante, que le permite desarrollar ventajosamente su organización.

El leon gris procede de las llanuras de Trípoli, y es el más conocido de los que atraviesan las posesiones francesas de Africa. El leon negro es hijo del desierto de Sahara, y es originario de los países desconocidos que visitan los viajeros que buscan las fuentes del Nilo y recorren el Africa ecuatorial. Este leon es más feroz que los demás; se complace en la carnicería y viaja casi siempre. Cuando se le encuentra en las regiones pobladas, es que el hambre le ha decidido á atravesar las llanuras de arena que se extienden entre las montañas ecuatoriales y las altas mesetas del litoral. El leon negro es de menores dimensiones que los demás, pero sus miembros son más carnosos, su piel es más estimada, y su caza es más peligrosa.

Hace un mes que la presencia de uno de estos leones negros sembró el terror en Edough, cerca del pueblo llamado Oned Zied (Argelia). Hoy este gran leon está disecado en los almacenes de M. Toche, rico comerciante en pieles. Hé aquí cómo murió:

Abdallah-el-Had-Mirabet, uno de los cazadores más intrépidos de la Argelia, le habia herido en el dorso, pero no le pudo alcanzar, y habia ya renunciado á perseguirle, cuando el día 5, por la noche, dos árabes pastores se propusieron matarle, ocultándose en la copa de un árbol. En efecto, al cerrar la noche, pudieron dispararle desde muy cerca; pero el animal, herido, dió un salto bastante alto para desgarrar el brazo izquierdo del que acababa de herirle. Este desgraciado está en el hospital de Bone.

Otro tiro disparado por su compañero, mató al fin al leon.

Al disecarle, se han encontrado en su cuerpo catorce proyectiles.

Teatros.

REAL.—Anoche se representó en el regio coliseo Il Trovatore, en cuya ópera se presentaron al público el tenor Sr. Sani y el baritono Sr. Verger, siendo ambos muy aplaudidos, pero especialmente el segundo, que recibió una verdadera ovacion.

Helena Sanz estuvo muy bien, sobre todo en el segundo acto.

La orquesta, dirigida por el Sr. Usiglio, estuvo muy bien.

Con objeto de activar los ensayos de la ópera, de Meyerbeer, Gli Ugonotti, que se pondrá en escena muy en breve, esta noche no habrá función en el teatro Real.

APOLLO.—Mañana 9 se pondrá en escena en este teatro el drama María Antonieta, una de las últimas creaciones de la eminente artista doña Adelaida Ristori.

ESPAÑOL.—Está en ensayo una comedia de D. José Echegaray, titulada Correr en pos de un ideal.

COMEDIA.—Anoche se estrenó en este elegante teatro un precioso proverbio en un acto y en verso, original del Sr. Blasco.

El público, que no causa de reir durante la representación, á causa de los infinitos chistes en que abunda esta obra, llamó con insistencia al autor, quien, según dijo el Sr. Mario, no se hallaba en el teatro.

La señora Fernandez y los señores Mario y Puig interpretaron esta pieza admirablemente.

ESLAVA.—El estreno de La vendetta no ha podido verificarse, por indisposición del Sr. Romea.

El teatro Eslava sigue estando muy favorecido del público.

VARIEDADES.—Esta noche se estrenará en este teatro el proverbio en dos actos y en prosa, de un conocido escritor, Dime con quién andas.

Vida práctica.

PENSAMIENTO.—No temas á la opinion pública; teme á tu conciencia.—Leoni.

RECETA.—Empanadillas de vigilia.—Se pica bacalao, ó bien el pescado fresco que se quiera, despues de haberle guisado, aplicándole el condimento que se prefiera. Mientras se verifican las precedentes operaciones se hará masa con harina, vino blanco y huevos, en proporción de medio cuartillo de vino y tres huevos por cada media libra de harina, agregando dos onzas de manteca de vacas y un poco de sal molida.

Despues de bien trabajada la masa con el rodillo de madera, llamado palo de amasar, se harán de ella dos hojas muy delgadas, y con la espolleta de picos se dividirá en forma de barbotillos; sobre una hoja se colocará un poco del pescado y se cubrirá con otra igual, y así se procede con todas, hecho lo cual se frien en aceite y se echa azúcar por encima al servirlos. También se hacen con cualquier clase de dulce de almibar en vez de pescado.

Pasatiempo.

CHARADA.

Cuando prima y segunda, y no tres cuarta, hubo un todo, lector, en nuestra patria.

SOLUCION DE LA CHARADA DE AYER. TIPOS.

ESPECTÁCULOS DE HOY.

TEATRO REAL.—No hay función. ESPAÑOL.—A las ocho y media.—El peor remedio.—Grandezas humanas.—Baile. ZARZUELA.—A las ocho y media.—La banda del rey. COMEDIA.—A las ocho y media.—La primera en la frente.—Pobre porfiado.—Baile.—El manojito de espárragos. PRINCIPE ALFONSO.—A las ocho y media.—El hijo de la bruja. ALHAMBRA.—A las ocho y media.—Primer acto de I Briganti.—Las Mucheras Guiereras. VARIEDADES.—A las ocho.—Dime con quién andas.—Bueno como el pan. ESLAVA.—A las ocho y media.—Lo que sobra á mi mujer.—Un matrimonio secreto.—El afán de bullir.—Danzas de D. José.—Baile. MARTIN.—A las ocho y media.—La perra de mi mujer.—Lo seguro por lo incierto.—La llave del porvenir.—Justicia y no por mi casa.—Baile. CIRCO DE PRICE.—A las ocho y media.—Compañía de atletas rusos.—Gran función en la que tomarán parte varios artistas y E. Daniel Boone con sus leones amaestrados.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL. Colegiata, 6.

—Sea como fuere. —Pues bien,—dijo con maliciosa sonrisa la jóven,—mi condicion no es otra que el exigir tengais en mí tan completa confianza como tengo yo en vos. —No os comprendo. —Quiero decir que, cuando tengais á bien recibirme, estéis solo. —¿Pues quién me acompaña? —Aquí nadie; pero no estará muy lejos el Sr. Rigoletto, porque dentro de esta casa está, no me cabe duda. Jorge permaneció un momento confundido, y Lea prosiguió: —No os disgusteis por tan poco, y no confieis fácilmente en los que os rodean, si muy bien no los conocéis. A nadie deis el cuidado de vuestros negocios, y por mi parte, de ninguna utilidad os serviré si haceis que un extraño, sea quien fuere, intervenga en nuestras entrevistas. Lea salió. Jorge tomó el candelero para dar á la escalera luz, y aquélla se volvió para decirle: —No queidis disgustado conmigo por mi ruda franqueza, y dad mis afectuosos recuerdos al Sr. Rigoletto. Cuando regresó Jorge, ya estaba el activo agente en el gabinete. —¿Habeis oido?—preguntó el primero al segundo. —Todo. —¿Y qué deducis? —He oido una cosa que ya sabía y otra que no quisiera haber oido. —Explicaos. —Sabía ya que esa mujer conoce todos los detalles de la causa de vuestra desgracia y de los asesinatos cometidos en casa de Rabard. —¿Y la que no quisierais haber escuchado? —Vuestra inocente confesion respecto de vuestros amores. —¿Y qué importa? —Muchísimo. —¿Por qué? —Porque esa mujer os ama. —¡Bah! —Sé lo que digo. Odia á la inocente He-

—Es imposible. —Sé lo que digo, y pronto os pondré la prueba en la mano; mejor dicho, la tengo ya, y os la daré muy pronto. Y como habeis asegurado que mientras no realiceis el sagrado deber cuyo cumplimiento os habeis impuesto, no pensareis en vuestro matrimonio, hablará voluntariamente para decir lo que sepa cuando hablen los mudos, y por fuerza nadie le hará decir una palabra; la conozco muy bien. —¿Luego la suponeis infame? —Nada supongo; de este asunto hablaremos antes de que pasen tres dias. Apuesto diez luises á que no ha salido ahora de esta casa. —¿Cómo! ¿Estará escuchando? —No. ¿Pero la habeis acompañado hasta la puerta del jardin? —Nada más que la escalera. —Esta casa debe tener más de un escondite; aquí se han representado escenas misteriosas, que conoce Buvard lo mismo que yo. —¿Estais seguro de lo que decis? —Segurísimo. ¿Quereis que practiquemos un reconocimiento del terreno? —¿Lo creéis necesario? —Si no es necesario, es interesante. —En ese caso, os sigo. —Tomad ese revólver. —¿Para qué? —Las armas, cuando con bandidos se trata, jamas están de sobra. Yo tengo otro igual. —¿Luego esperais ser atacado? —Lo que no quiero es decir fuera de tiempo; ¡quién lo hubiera creído! —Vamos, pues. Comenzaron por el vasto patio principal el reconocimiento, y de allí pasaron á la caballeriza, tan larga como era necesario para contener cincuenta plazas. En el fondo habia una puerta que por la izquierda daba paso á las cocheras, y por la derecha á los pajaros, que terminaban en una dilatada galeria al parecer interminable. Rigoletto, seguido de Jorge, tomó direccion por la derecha, y apénas pusieron el

—Pero, si no me equivoco, dijisteis que otros vinieron aquí antes que yo. —Lo dije y lo repito, siempre que no hayais venido despues del regreso de Cabrol. —Me equivoqué, seguramente: he estado una sola vez, al día siguiente de llegar, para guardar aquí el documento que me entregó Jacobo Mayot. —Entonces, fué antes de... ¿A qué hora vinisteis? —Al amanecer. —Pues eso no destruye lo que yo supongo. ¿Habeis encontrado todo esto en órden? —Sí. —¿Está el papel que vinisteis á guardar? —No le dejé en este gabinete; está en esa alcoba. —Vamos á ver si se halla en donde le dejasteis. —¡Me haceis temblar! —Os diré por qué insisto sobre este punto. Y Rigoletto refirió á Jorge la aventura en que, en union de Buvard, fué chasqueado por Lea. Asombrado el jóven se dirigió á la alcoba, y encontró abierto el mueble en donde habia guardado la carta de su padre, carta que apreciaba como verdadera reliquia. —¿Está abierto!—exclamó Rigoletto. —Sí; pero tiene un resorte que oculta un doble fondo. Hizo jugar el oculto y disimulado resorte, y apareció el doble fondo, y en él estaba el querido papel. —¿No habeis escapado de mala!—dijo Rigoletto.—Pero, por si acaso dan con el escondite, os aconsejo que no dejeis aquí ese documento. —Es verdad; mas, desgraciadamente, este papel, que como veneranda reliquia guardo, no es una prueba, ni sirve para aclarar la verdad. —¿Quién sabe! Jamas debemos desesperar, mucho menos cuando están el derecho y la razon de nuestra parte. Tal vez, lo que vos no sabeis ni recelais, lo recelan ó sepan vuestros enemigos.

—¡Bah! —Si no, ¿porqué tienen empeño en buscar este papel? Existen documentos que dicen entre líneas lo que en las líneas callan; tengo yo mucha práctica del mundo. Y el agente miraba y reconocia en todos sentidos la carta. —¡Oh! ¡Si fuérais profeta!—dijo Jorge. —De todos modos, creo debéis conservarle á toda costa, y... ya veremos. —De hoy más irá siempre conmigo, y no me le arrancarán sino quitándome la vida. —Eso os conviene; pero oigo ruido en el jardin. —¿De veras? —Tengo el oido fino. —Será el de la carta. —El ó la, si no me equivoco, asomaos, y vereis. En tanto que Jorge se acercaba á mirar por la ventana, Rigoletto aprovechó la oportunidad para acercár á la luz la carta, que conservaba en la mano, aproximándola tanto como si á quemarla fuese. El movimiento fué rápido, pero bastó para orientar al entendido agente; y tal fué su regocijo, que al regresar de la ventana, observó Jorge que el primero estaba como trasfigurado. —¿Qué teneis?—preguntó alarmado el jóven. —Tomad la carta y guardadla; pero guardadla bien, que así importa. —¿En dónde me escondo? —En la alcoba. Poco despues de desaparecer Rigoletto, apareció la persona esperada. Era Lea. Iba vestida con traje de hombre, como en la noche de que el lector todavía conservará el recuerdo. Estaba sumamente pálida, y demostraba extraordinaria conmocion, conmocion que, en efecto, parecia sincera; porque al entrar en el gabinete, tan visiblemente vaciló, que tuvo necesidad de apoyarse en un mueble. Jorge rápidamente acudió á sostenerla,

GACETA UNIVERSAL.

MODO DE ADQUIRIRLA.

Por venta en Madrid, de CINCO á SIETE de la tarde, y en todo el resto de la Península, DOS CUARTOS cada número.—Mano de 25 ejemplares, UNA PESETA.

POR SUSCRICION DIRECTA.

Table with subscription rates for Madrid and provinces, including monthly and annual costs in pesetas.

Las suscripciones empezarán el 1.º y 15 de cada mes. A todo pedido de suscripción acompañará su importe en talones de suscripción, que se venden en los estancos, librerías, letra de fidei juro ó sellos, certificando la carta en este último caso.

La correspondencia relativa á la administración se dirigirá al Administrador de la GACETA UNIVERSAL, calle de la Colegiata, 6, principal derecha.

La correspondencia concerniente á la redacción se dirigirá al Director de la GACETA UNIVERSAL, con la misma dirección. HORAS DE OFICINA.—Todos los días no feriados, de diez á cuatro.

REGALO

A LOS SUSCRITORES DE PROVINCIAS

Todo suscriptor de tres, seis ó doce meses recibirá sin aumento ninguno de precio, y junto con nuestro periódico, un ejemplar de LA ILUSTRACION UNIVERSAL, periódico ilustrado que se publica una vez cada semana, escrito por los autores de más renombre, enriquecido con numerosos grabados ejecutados por los primeros artistas, y contenido en su texto novelas, actualidades, viajes, figuras de modas y pinturas caricaturescas.

Table with subscription rates for Antillas and foreign countries, including monthly and annual costs in pesetas.

Una edición económica y especial, hecha expresamente para los suscriptores de nuestro periódico, y que nos permite ofrecerles este importante regalo semanal, tanto más de apreciar, cuanto que dicha ILUSTRACION UNIVERSAL es de los periódicos de su clase el que más importancia ha alcanzado y más favor obtenido del público.

Resulta, pues, que por 5 pesetas cada trimestre recibirán los suscriptores de provincias 90 números de la GACETA UNIVERSAL y 13 de LA ILUSTRACION.

De uno y otro periódico se remite gratis un número de muestra á todo el que lo pida. En la Administración de la GACETA UNIVERSAL se admiten anuncios y comunicados á precios convencionales.

MUESTRAS PERMANENTES.

DROGUERIA de Ulzurrun, Angulo y compañía, Bordadores, 3, productos químicos, farmacéuticos y para las artes.

SASTRERIA de Santos Diez, Puerta del Sol, 13.

PELUQUERIA de Belmar, Alcalá, 5.

PELUQUERIA de Dieste, Puerta del Sol, 9.

TRANSPORTES para España y el extranjero, L. Ramirez, Alcalá, 12.

SOMBRERERIA de Huerta, Principe, 7.

CHOCOLATES DE MONLEON, los mejores del universo, Jacometrezo, 36 y 38.

LECCIONES de dibujo y pintura, travesía del Horno de la Mata, números 7 y 9, estudio.

CANTINA IBERICA, en el Parque de Argüelles, Ferraz, 47.—Despacho de cervezas y refrescos.

NOTA.—Todo el que desee tener en esta sección del periódico la muestra de su establecimiento, sólo abonará 30 reales al mes.

DOCTOR LOPEZ DE LA VEGA, MÉDICO-CIRUJANO. Recibe á diario consultas en su casa, calle del Tesoro, números 18 y 20, cuarto segundo. Especialidad para niños. También recibe consultas para pobres.

ORO DE LEY. Todo lo más nuevo y elegante en bisutería, se ha recibido en la LOBA MARINA, Montera, 22.

PILDORAS INGLESAS. Especiales contra la purgación y flujo blanco. Caja, 18 reales. Botica de Escolar, plaza del Angel, 3.

CHOCOLATES DE MATIAS LOPEZ Y Lopez. Fábrica en Madrid y el Escorial. Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

TRANSPORTES PARA SORIA Y TERUEL.—L. Ramirez, Alcalá, 12.

VAPORES PARA MEXICO Y AMERICA Central.—L. Ramirez, Alcalá, 12.

ALMANAQUE DE LOS NIÑOS PARA 1879.

Redactado por distinguidos escritores, y publicado por M. Ossorio y Bernard. Forma un tomo en 8.º de 144 páginas, con cuarenta láminas y una preciosa comedia para ser representada por niños, titulada «Quedarse zapatero». Precio: 2 rs. ejemplar en toda España. Administración, Ave-Maria, 37 y 39, principal, Madrid.

UN MAESTRO CON TITULO ELEMENTAL desea colocarse en Madrid, ya de pasante en escuela, contabilidad ó en música, á fin de dar carrera á su familia. Informa el Administrador de este periódico.

CASA FUNDADA EN 1819. PREMIADA en cuantas Exposiciones se ha presentado.—Fábrica de licores de la viuda de Pascual é hijos, Palma Alta, 11, Madrid.—Licores ordinarios, finos superiores y especialidad de escarolados.—Aguardientes, ron y vinos generosos.—Ventas al por mayor y menor.

GARCIA DE LA ROSA.

Príncipe, 13, frente á la Comedia. PLATERIA, RELOJERIA Y BISUTERIA.

LA MINERVA, MAQUINA DE IMPRESIONES instantáneas, facturas, circulares, membretes y esquelas de funeral en el acto.—Iniciales y alegorías en papel y sobres, tarjetas y tarjetas al minuto en negro ó en colores.—Esquelas de participación de enlace y ofrecimiento de casa, prospectos, recibos, billetes de rifa y de teatro.—Trabajos de litografía.—Estados, acciones de minas, pagarés, planos y mapas, libros rayados para el comercio.—Cuadernos, de todas clases.—Tinta y copiadores de cartas.—Eneudernaciones de todas clases.—Gran surtido en tarjetas para bordar y de felicitación.—Papel de seda para flores. Concepción Jerónima, núm 27.

LA MARTA DEL CANADA.—GRAN Mangulería, Mayor, 36 y 38. El dueño de este establecimiento es el antiguo dependiente de la acreditada casa de Diezma.

ALMACEN DE ALFOMBRAS DE Gonzalez y compañía, Principe, 14.

GRAN PELUQUERIA Y BARBERIA DE EL SIGLO, DE VALENTIN ALEGRIA. Mayor, 36 y 38.

En dicha peluquería se afeita, corta y riza el pelo. Se admiten abonos dentro y fuera del establecimiento. También se peinan señoras y se dan lecciones.

EL RIO DE LA PLATA

GRANDE ESTABLECIMIENTO DE GÉNEROS PARA SEÑORAS Jacometrezo, 21, esquina á la de Chinchilla.

Gran surtido en lanería y sedería, géneros de punto, mantas inglesas. Especialidad en géneros de luto. Esmerada confección en ropa blanca, corbatas, pecheros y puños.

GRAN BAZAR DE ARMAS DE INDALECIO LOPEZ.

CALLE DE TETUAN, 23, PRAL., ESQUINA A LA DEL CARMEN. Primer establecimiento de su clase en España. Surtido de las mejores fábricas del país y de Inglaterra, Francia y Bélgica en escopetas, revólver, efectos de caza, paños y esgrima y otros artículos, todo de extraordinaria novedad. Catálogos gratis á quien los pida.

GRAN BAZAR DE ROPAS HECHAS

CALLE DE PRECIADOS, NÚMEROS 21 Y 23, Y CARMEN, 4. Deseosos dichos establecimientos de complacer cada día más y más á sus numerosos favorecedores, ponen á su disposición un abundante surtido en prendas de todas clases, confeccionadas con arreglo á los últimos figurines, tanto en gusto como en corte. Hallarán además con relación á otras temporadas los precios más económicos.

COMPANIA NACIONAL.

LOPEZ Y CRESPO.

GRAN FÁBRICA DE CHOCOLATES movida á vapor.

Cafés, té, especialidad en dulces de toda clase. SUPERIORIDAD POSITIVA.

ELABORACION PERFECCIONADA. Los productos de esta fabricación, tan bien acogida, se expenden en los principales establecimientos de esta corte.

FÁBRICA Y OFICINAS Calle de Caracas (Chamber).



MARCA DE FABRICA.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPANIA



COLONIAL.

Mayor, 18 y 20.

Montera, 8.

le hizo sentar, y Lea le dió las gracias con una intensa y expresiva mirada.

—Gracias,—dijo despues con temblorosa voz.—Estoy afectada como jamas en mi vida lo estuyere. No son la soledad ni la noche las que me asombran, estoy con ambas muy familiarizada desde hace largo tiempo; pero al pensar que debia hoy veros y hablaros, deciros lo que tal vez no producirá en vos el efecto que deseo, nada de extraño tiene que yo vacile y apenas acierte á dirigiros la palabra.

—¿Luego sois vos quien me escribió esta mañana?

—Sí, señor conde.

—Pues debí suponer que no érais vos.

—Así fué preciso, para que asistiérais á á la cita.

—¿Decís que debiais hablarme del conde de Torella?

—Es verdad.

—¿Luego me conocéis?

—Hace mucho tiempo. Se, probablemente, todo lo que os interesa saber y cuanto ha ocurrido desde vuestra llegada á Francia, llamado por el imperioso deber que el amor filial os impone, y me he dedicado á saber cuanto haceis, para procurar libraros de todo peligro.

—¿Y de dónde nace tanto interes?

—Lo sabreis más tarde.

—¿Por qué no ahora?

—Existen razones particulares... personales; y éstas han impedido hasta aquí el que pueda yo tomar una resolución decisiva y enérgica. Hoy ya no vacilo.

—¿Y de dónde procede ese cambio?

—Estais rodeado de peligros, señor conde, y quiero conjurarlos.

—¿Quién sois, pues?

—A fuerza de abnegacion é interes espero inspiraros confianza bastante para no necesitar preguntarme quien soy.

que tantas veces, encontraremos buena y tantas mala, tenía el don de apoderarse por completo del ánimo de quien, sin conocerla, le escuchaba, Jorge se sintió atraído con la misma fuerza que el iman atrae al acero.

—Esechadme, señor conde,—dijo con entonacion cariñosa y melancólica.—vineal mundo en un día de desgracia, y hasta este momento correspondió mi vida á lo que debí esperar de la desgracia que rodeó mi cuna. He soportado mi desventura sin quejarme, y áun más de una vez di gracias á Dios en medio de mi triste abandono, por las sinceras amistades que encontré en mi camino, y que han procurado endulzar mi dolorosa existencia. Tengo de mi madre un lejano recuerdo por las continuas lágrimas que incesantemente la vi derramar en los primeros años de mi niñez. En cuanto á mi padre... será para él el mejor que yo no le recuerde. Esta soy, señor conde, y... ¡quién sabe!... Entregada á mi propia, sin experiencia, fácilmente hubiera podido rodar hasta el fango; pero un sentimiento superior, afortunadamente me retuvo al borde del abismo.

—¿Qué sentimiento fué?

—Algun día podrá convenir que lo sepais; en este momento... dejadme continuar, sin que intenteis penetrar en la oscuridad que envolvesen algunas de mis palabras. Un día os yi, importa poco saber en dónde, y desde aquel día, al saber la desgracia de vuestro inocente padre, creí encontrar entre vuestra existencia y la mia tal paridad fatal, que sentí en mi corazón un ardiente deseo de hacer por vos lo que en vano trataria de hacer por mi misma.

—¿Qué decís?

—Ya que la felicidad me está vedada, nadie puede impedirme que para otro la procure. En mis primeros años conocí muchos secretos, y me fué fácil cosa levantar algun oscuro velo que ocultaba parte de la verdad. Vivía yo en el palacio de Senneterre; de una niña nadie desconfia, y nadie recelaba de mí. Un día, á fuerza de mirar á fuerza de prestar atento oido, acabé por

comprender la explicacion del terrible drama realizado en Tolosa, en el cual fué desventurado protagonista y víctima el conde de Torella.

—¡Oh! No me engaños,—exclamó Jorge vivamente conmovido, estrechando un mano de Lea.—No hagais lucir á mis ojos una esperanza que no llegue á realizarse. ¡Si supiérais con cuánto ardor trabajo para lograr el sagrado objeto de rehabilitar la memoria de mi padre! Siendo cierto lo que acabais de decir, mi vida entera se halla en vuestras manos, y si fuese posible que diérais las pruebas que con anhelo busco...

—¿Qué hariais?

—Pedidme mi sangre, mi vida, porque jamas podria pagar á menor precio tan inmenso é inapreciable servicio. Cuanto exigiérais os concederia, conservando hasta el último día de mi vida el más sincero y profundo agradecimiento.

Lea permanecia completamente absorta, contemplando á Jorge; quizas ni áun comprendido habia las palabras por aquél pronunciadas.

Despues de un momento de silencio Jorge continuó:

—Vuestras últimas palabras son tan graves, como el asunto es serio; pero acabo de explicarme lo que poco há no comprendia. Ahora entiendo el motivo en que se funda el interes que por mí habeis tomado.

—¿Qué queréis decir?—preguntó Lea vivamente, creyendo que Jorge habia realmente adivinado lo que su corazón de todos reservaba.

—No os llaman Lea?

—Así es.

—¿No habeis dicho, y yo sé, que vivís en el palacio de Senneterre?

—Sin duda alguna.

—Este sabido, debí adivinarlo todo. Allí vive una sobrina del conde.

—¡Helena!

El acento de Lea en aquel momento era sombrío.

—Precisamente.

—¿Y qué deducís...

—Deduzco lo que debí deducir. Helena es una jóven delicada y sensible; las terribles emociones que ha recibido minaron su salud; y como único consuelo ha colocado toda su esperanza de felicidad en un sueño de amor. Habeis adivinado su secreto, y la bondad sin límites que en vuestro corazón anida, ha hecho que por agradecer á vuestra amiga venga hasta aquí.

—¡Y!—exclamó Lea.

—Sí, vos; ¿por qué disimulais?

—No disimulo.

—¡Oh! Bien sabeis cuán sensible y puro es el corazón de aquel ángel; nos hemos amado desde que nos vimos, y este amor sólo concluirá con mi vida. Pero tantos obstáculos se oponen á nuestra union! El principal es la desgracia que me oprime; porque mientras no realice la sagrada empresa que mi deber filial me ha impuesto, estoy muerto para el mundo y me está vedada toda alegría. Por esto he creído que el dolor de vuestra amiga ha conmovido vuestro sensible corazón.

—Mal haria yo en negar la verdad: vuestra perspicacia me asombra. Teneis razon, señor conde; nadie puede ver á Helena sin amarla, y la he visto tan triste y desgraciada, tan apesadumbrada por vuestra ausencia, que logré convencerme. Cuando mañana la vea, podré consolarla asegurándole de vuestro amor.

Jorge, apesar de haberse mostrado demasiado cándido, notó gran cambio en la manera con que habíase expresado Lea, la cual abandonó su asiento, y Jorge preguntó:

—¿Qué! ¿Os vais?

—Es preciso.

—Sin aclarar...

—No es tiempo todavía; vine solamente á preveniros.

—¿Pero os volveré á ver?

—Probablemente.

—¿Aquí?

—Aquí, ó... en otra parte. Pongo, empero, á nuestra nueva entrevista una condicion.

—Sin conocerla; la acepto.

—Es que... es absoluta.